

INDICE

ARTICULOS

- VITTORIO CORBO. Las reformas económicas en Chile: una síntesis 9
- JUAN ANTONIO MORALES. Ajuste macro-económico y reformas estructurales en Bolivia, 1985-1994 43
- LUCIA ROMERO y WALDO MENDOZA. El modelo IS-LM en una economía dolarizada 75
- GLORIA CANALES y ALAN FAIRLIE. Dinámica de precios relativos en regímenes alternativos 95
- CARLOS FERNANDO WONG. Notas sobre la estimación de prestaciones a otorgarse en el Sistema Privado de Pensiones (SPP) 121
- JORGE ROJAS. La reforma del sistema financiero peruano, 1990-1995 149
- SERGIO ZUÑIGA. Retornos accionarios y efecto tamaño: un análisis del caso chileno entre 1988 y 1991 199

RESEÑAS

- MAXIMO VEGA-CENTENO. **Matemáticas para el análisis económico** de Malaspina, J. Uldarico. ALAN FAIRLIE REINOSO. **Teoría económica empresa y desarrollo** de Gerbolini, Gian Flavio. MAXIMO VEGA-CENTENO. **Buscando salidas. Ensayos sobre la pobreza** de Iguñiz, E. Javier. 225

GERBOLINI, Gian Flavio (1995) *Teoría económica empresa y desarrollo. ¿Laissez-Faire o economía del desarrollo?* Lima, Editorial San Vicente de Paul.

El libro discute de una manera integral el problema del desarrollo. En la primera parte se realiza una profunda crítica del modelo neoclásico. Enseguida, se pasa revista a las experiencias de desarrollo exitosas, poniendo de relevancia algunas lecciones para el Perú. El tercer capítulo presenta planteamientos conceptuales que rescatan el análisis de factores estructurales, en la búsqueda de una economía de desarrollo alternativo. Finalmente, en el último capítulo del libro, se reflexiona sobre la experiencia peruana.

En la primera parte se realiza una rigurosa crítica al pensamiento neoclásico, a las teorías convencionales del comercio internacional, cuestionando las supuestas existencia de mecanismos automáticos, y el funcionamiento del equilibrio general. Se busca demostrar como es que la teoría del equilibrio está equivocada y como ha subestimado totalmente el rol de la empresa en el proceso de crecimiento.

La tesis central aquí es que ese cuerpo teórico es *un enfoque*, divorciado de la realidad. Existen por lo tanto otras aproximaciones, de modo tal que se puede ser liberal, respetar el funcionamiento del mercado desde otro marco conceptual que sí permita encarar el desarrollo. Se cuestiona ese planteamiento ideologizado y se postula un enfoque liberal que explique la realidad y brinde instrumentos útiles para impulsar el proceso de desarrollo.

En la revisión de experiencias históricas exitosas, se demuestra que en ningún caso se siguió el liberalismo a ultranza anteriormente cuestionado. El estado promotor en concertación con el sector privado, la expansión de la demanda, defensa de la industria, la creación de "precios equivocados" fueron elementos centrales en el éxito de los países asiáticos. Constituyen así un "animal diferente" que ha constituido un cuerpo conceptual alternativo. Mientras tanto el modelo noe-ortodoxo ha llevado más bien a crisis, y no puede explicar tales experiencias exitosas. En la última parte del capítulo, se presentan algunos casos recientes y debates actualizados que muestran evidencia complementaria.

Se postula entonces un enfoque alternativo para nuestras economías. En este enfoque se rescatan y desarrollan planteamientos de Diamand, Kaldor,

Modigliani, Hirschman, y Lewis, entre otros autores. Es un enfoque de economía política que postula que no se puede explicar los límites a nuestro desarrollo, si no se estudia la historia económica y las restricciones estructurales (estructura productiva desequilibrada, límite externo, desequilibrios sectoriales como el agrícola e industrial). Sólo en esa medida estaremos en condiciones de superar los falsos dilemas del desarrollo que presenta el modelo neoclásico y neo-ortodoxo. Específicamente, discute la falsa contraposición entre exportación de manufacturas y sustitución de importaciones, desarrollo industrial/agrícola, estado/mercado, lo económico y lo social.

En la última parte se aplica todas las reflexiones previamente sustentadas para discutir la experiencia peruana. El autor presenta lo que en su opinión son las causas que impidieron el desarrollo de nuestro país. Un enfoque conceptual equivocado, la ceguera ideológica, el diagnóstico son algunos factores que son, dura y rigurosamente, cuestionados.

En suma, se trata de un libro importante, de lectura obligatoria para los que estamos preocupados en el desarrollo del Perú. Al margen de las discrepancias o simpatías con las posiciones del autor, es una obra honesta, es un llamado a la reflexión. No sólo es un gran trabajo y aporte intelectual, sino que también es un testimonio de vida.

Son varias década de trabajo, de experiencia de empresario en el sector industrial los que alimentan la reflexión intelectual sobre los problemas del desarrollo nacional, presentes en la obra. Sin duda, merece debatirse, sobre todo en momentos actuales, donde las opciones sobre el rumbo a tomar están sobre el tapete.

Alan Fairlie Reinoso
Pontificia Universidad Católica del Perú